

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.  
 Resto de España al mes 3'00 »  
 Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos  
 Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16. — Teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

No se devuelven los originales

Año LI.

Mahón, martes 28 de Agosto de 1923

Núm. 15.099

MISTERIOS DE LA POLÍTICA

## El fracaso del señor Alba

### ¿QUÉ FUERZA LO SOSTIENE?

El caso del señor Alba no tiene precedente en la historia política de nuestro país, ni de ningún otro, naturalmente.

Por toda su actuación en la vida pública, al señor Alba considerábase incapacitado el país para intervenir en la gobernación del Estado. Pernicioso había sido siempre su paso por las esferas del Poder, no sólo en el orden político, sino en el de todas las actividades e iniciativas del gobernante.

Los juicios severos que sobre la conducta del señor Alba se habían formulado reiteradamente en las Cámaras y en la Prensa, los que han emitido sus propios aliados, contribuyeron a formar una conciencia pública tan resistente, que bastaron unos artículos vigorosos, correctos y claros de «El duque de G.» para que la opinión se manifestara con inequívocas muestras de repudio.

Se advirtió entonces, por detalles distintos, bien ostensibles, que el señor Alba no contaba ni con las simpatías de sus compañeros de Gabinete, ni con las confianzas que son precisas para actuar en los consejos de la Corona.

Sin embargo, el señor Alba se mantuvo en su puesto, entre sí se va o se queda, manteniendo un equilibrio imposible.

Difíciles de explicar los motivos de la resistencia, pensamos todos que tal vez se debiera a la consideración de haber iniciado el señor Alba una política en Marruecos y al deseo de evitar que en lo futuro pudiera decir que no le habían permitido desarrollarla.

Libremente, con una independencia de la que no hay memoria en gestión ministerial alguna, el señor Alba ha desarrollado esa política, y sus consecuencias permiten juzgarla: 10.000 bajas, miles de millones derrochados, envalentamiento de los moros, desprestigio de la capacidad de España e imposibilidad de continuar en Marruecos sin una rapidísima rectificación de conducta, que le está costando a España nuevas víctimas y nuevos dispendios abrumadores.

Al año de política «civil» del señor Alba, hay que mandar a Melilla 20.000 hombres más. Con eso está dicho todo.

Pero dicho por nosotros, que somos sus leales adversarios políticos—aunque debiéramos ser sus enemigos personales y enconados por lo mucho que nos persigue—, la afirmación no tendría importancia.

En la mayoría de los periódicos se refleja ya el mismo criterio, y en uno tan liberal, tan decididamente avanzado, «La Opinión», se dice hoy esto, que reproducimos:

«Bien está que los gobernantes se alegren de lo ocurrido. ¡Tienen tan pocas ocasiones de apuntarse un éxito, siquiera sea muy relativo! Pero nada de llegar al delirio. Delirio que ya ha tenido un efecto la-

mentable: el de obligar al señor Alba a que retirara la dimisión que había tenido el acierto plausible de presentar. Como era una buena determinación, la ha rectificado, quedándose de nuevo en el Gabinete. ¿Para qué? No nos lo podemos explicar. El señor Alba es el hombre que ha fracasado más ruidosamente en la política marroquí. Y ese fracaso del señor Alba ha tenido consecuencias muy peligrosas. No es sólo un fracaso personal, que eso poco pudiera importarnos. Es que ha llevado a algunos espíritus poco ponderados la ilusión de que lo fracasado era la política civil en Marruecos. He aquí el daño que han producido las torpezas continuadas y formidables del ministro de Estado del Gabinete de García Prieto. Cuando para Marruecos no hay otra solución posible, patriótica, benéfica, que el ejercicio pleno de una acción civil honrada y sinceramente llevada, una acción civil salvadora que vaya aliviando en algo a España del peso abrumador que han echado sobre sus hombros los Tratados internacionales, una serie larga y funesta de fracasos del hombre que debía haber dirigido y encauzado esa acción civil, la han desacreditado ante muchos ojos. La han desacreditado prematuramente, antes de que se la haya empezado a poner en práctica, antes de que se hayan echado los primeros jalones de ella.»

A pesar de todo, el señor Alba continúa al frente del ministerio de Estado, creando conflicto, a tal punto, que algunos de ellos—el que significa que dignísimos militares se excusen cortemente de desempeñar cargo con un Gobierno del que forma parte el señor Alba—debieran hacer pensar seriamente al presidente del Consejo acerca de lo que eso significa como reflejo de la opinión pública.

Liquidada desastrosamente, con estruendo de armas y salpicaduras de sangre inútilmente vertida, la política del señor Alba en Marruecos, ¿qué fuerza le sostiene ahora?

¿La necesidad de negociar los Convenios comerciales? ¿Es que se considera que no hay en España más hábil negociador que el señor Alba?

El que quiera conocer la opinión del país no tiene más que asomarse a la calle. Malo será que no se la atienda, porque las deducciones acerca de los motivos de esa resistencia llegan ya a un terreno peligroso.

A nosotros, personalmente, nada nos importa. Es más, nos convida que el señor Alba continuara en el ministerio hasta que «El duque de G.» completara, según anunciaba ayer, sus informes sobre las interioridades tenebrosas de la política marroquí, en las que parece que hay algo de gravedad suma, tal vez insospechada.

(De «La Ación».)

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

## Carta del «Fomento del Civismo» al jefe del Gobierno

El Presidente de la Sección Política del «Fomento del Civismo» nos replica la publicación de la siguiente carta que ha dirigido al jefe del Gobierno, Excmo. señor Marqués de Alhucemas, relacionada con los actuales sucesos de Melilla:

«Excmo. señor Marqués de Alhucemas. —Presidente del Consejo de Ministros. —Madrid.

Palma 22 agosto 1923.

Muy señor mío: El curso de las operaciones de Marruecos han puesto en evidencia el completo fracaso de la política pacifista, de

atracción y de protectorado civil preconizado y ha venido desarrollando esa concentración de su presidencia, que asaltó por lo visto el Gobierno con la bandera de las responsabilidades a exigir y el programa de las responsabilidades a contraer.

Si algo más que el deseo de ejercer el Poder y de alimentar con él los gremios políticos, movió a la Concentración a reclamarlo, en circunstancias críticas y azarosas; si hubo en aquella ocasión patriotismo e idealidad; si se movieron por aquel optimismo que hacia decir, en la oposición, a uno de los jefes concentrados que en cuarenta días resolvería el problema de Marruecos; debe estar a estas horas hondamente apenado el Gobierno, ante el triste espectáculo de esa paz sangrienta y cara, más aún que la guerra misma, que nos ha deparado el primer año, próximo ya a cumplirse, de su actuación ministerial; que debió caracterizarse por la acción enérgica, clara, renovadora, y se ha distinguido por la inacción, por el continuo aplazamiento (con la consiguiente agravación) de todos los problemas, como habilidad suprema para conciliar discrepancias y evitar desmoronamientos. Y más debe pesar al Gobierno lo que está ocurriendo, al recordar que, una vez pedido el Poder y alcanzado éste de la regia prerrogativa para afianzarse y aplicar el programa-pañacea que había de salvar a España, hubo de nombrar una serie de gobernadores especializados en el arte de sacar a flote los encasillados, al margen de la voluntad popular, entrando a saco en los ayuntamientos y utilizando resortes que habían caído en desuso desde los tiempos de Calomarde, por cuyo sistema se labró una artificiosa mayoría parlamentaria que diera al Gabinete una no menos artificiosa popularidad.

Ante estas tristes consideraciones, como Presidente de la Sección Política de esta Sociedad, me creo en el deber de enviar a V. E. el más sentido pésame y aconsejarle patrióticamente que, reconociendo el fracaso de su política, abandone sin demora el Poder el Gobierno

## LLAMAMIENTO A LA CIUDAD DE MAHÓN

### EN PRO DE LA BENEFICENCIA MUNICIPAL

Aun cuando los festejos que anualmente se celebran por Nuestra Señora de Gracia no tuviesen otra justificación que los recursos que proporcionan a los Establecimientos Municipales de Beneficencia, ya sería motivo suficiente para que todos procurásemos contribuir a su mayor esplendor y buen resultado.

Tanto el Hospital Civil como la Casa de Misericordia necesitan constantes mejoras, a que no se puede atender con los recursos ordinarios, que apenas bastan para las atenciones más perentorias. Es preciso que la buena voluntad de nuestro pueblo, en todas sus clases y estamentos, llegue a donde no puede llegar el Presupuesto municipal, sobrecargado con tantas otras atenciones obligatorias e ineludibles.

Para ello se ha de ofrecer ocasión, se ha de facilitar la realización de los buenos deseos; y en la organización de los festejos es en donde con más oportunidad y con más probabilidades de eficacia se puede dar lugar a que se manifiesten los sentimientos humanitarios de que nuestra población ha dado tan repetidas pruebas.

En años anteriores tuvieron éxi-

en masa (ya que virar en redondo cuando en forma catastrófica lo impone el fallo tardío e inapelable de la experiencia, no es gobernar, sino cabalgar); y de no dimitir el Gobierno en masa, como sería lo procedente, que abandone su puesto cuando menos el Excmo. señor don Santiago Alba, Ministro de Estado, que es el que ha llevado el timón y ha impuesto las normas de la política marroquí, iniciándose con la alborada bochornosa y humillante del rescate de prisioneros y culminando en el caso de la irrupción de las harcas rifeñas, infladas y robustecidas con los millones de la política de atracción.

No solo el fracaso de esta política hace indispensable la eliminación del señor Alba, si no que ello debió haberlo operado la simple iniciación; porque sabido es que ese desacreditado sistema exige el manejo e inversión de muchos millones de fondos secretos, cuya salida por legítima que sea, no puede justificarse; y ese manejo clandestino de millones, no debió ya confiarse a quien ha tenido la suerte de hacer rápida y fabulosa fortuna, porque los que se hallan en este caso, para conservar su buen nombre y evitar suspicacias y críticas mordaces, deben procurar la mayor difamación en el manejo de los fondos públicos, a fin de mantenerse al abrigo de la maledicencia; lo cual no es compatible con la realización de la política que hoy priva en el Ministerio de Estado; siendo bochornoso para los buenos ciudadanos tener que escuchar los comentarios que brotan a cada fracaso en detrimento de los prestigios de quienes ocupan altos puestos. Para esa política debió buscarse un Villanueva, un Urzáiz o cualquier otro de los que son verdaderamente inabundables para la maledicencia, sin que con ello se quiera restar un ápice de la honorabilidad que pueda tener quien hoy ocupa el cargo.

En la confianza de verme atendido en tan razonada petición, me es grato reiterarme de V. E. atento y S. S. q. b. s. m. —Jerónimo Mas-sanet Beltrán.»

to lisonjero las kermesses y tómbolas a que contribuyeron a porfía el comercio con sus donativos de objetos apropiados y el público que se apresuró a adquirir los billetes.

También este año se organizan con el mismo objeto unos Recreos, bajo la dirección inteligente, celosa y de buen gusto, de una Comisión de distinguidas señoras y señoras; y es de esperar que dé los mismos o mejores resultados, puesto que las necesidades son cada día mayores y el espíritu humanitario de nuestros compatriotas no ha menguado.

En nombre del Ayuntamiento que me honro en presidir y de las Comisiones de festejos nombradas, he de rogar al comercio de esta ciudad y a todas las personas que puedan contribuir a la organización de la referida tómbola, que aporten lo que su caritativa intención les dicte, en la seguridad de que todos los donativos, espléndidos o modestos, según la voluntad y los medios de cada uno, han de ser muy agradecidos por la Corporación municipal y por los enfermos y asistidos a quienes benefician.

MATEO SEGUÍ.

## CRÓNICA

### En pro de la Beneficencia

Ha quedado constituida la comisión de damas para organizar la gran kermesse, que a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia, se ha de celebrar en el paseo de Isabel II con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Las distinguidas damas que forman la comisión, que por su amor al humilde, prestan protección a toda iniciativa noble y caritativa, esperan que este vecindario, que tan elevadas muestras de buenos sentimientos ha venido dando, les prestará su apoyo para el mayor éxito de su humanitaria y caritativa misión.

Uno de estos días, la comisión de damas recorrerá estos comercios y casas particulares interesando donativos para el festival que en honor de los pobres y en su beneficio, se ha de celebrar en nuestro principal paseo.

### Nuestro Prelado

Ayer tarde a las cuatro salió de esta ciudad para Ciudadela nuestro amado Prelado después de haber permanecido larga temporada entre nosotros consagrado a sus deberes de la misión Pastoral.

Las campanas de nuestras parroquias despidieron a nuestro virtuoso Prelado con un repique general.

Nos complacemos en expresar a la dignísima autoridad eclesiástica de la Isla nuestro más respetuoso saludo, haciendo votos para que Dios le conceda larga vida para bien de estos diocesanos.

### Stadium en construcción

Esta semana, según nos informan, han comenzado definitivamente los trabajos para construcción de la pista del Stadium que ha de levantarse en los terrenos que fueron de la noria Costabella.

Tenemos noticias de que la empresa de dicho campo tiene el propósito de dotarlo de todos los elementos necesarios a fin de que pueda responder a todos los fines deportivos y como lugar delicioso de reunión y parque de recreos.

### En San Luis

Ayer tarde y en el vecino pueblo de San Luis, celebráronse los festejos de carácter particular, con los que aquel pueblo ha solemnizado la festividad de su Titular.

Con tal motivo se vió ayer muy concurrido el vecino pueblo de San Luis.

### Sesión municipal

Esta noche a la hora de costumbre, debe reunirse nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, en la que serán válidos los acuerdos cualquiera que sea el número de señores concejales que asistan al acto.

### Vulcanización perfecta

Hemos tenido ocasión de admirar una vulcanización realizada en una cámara de aire para automóvil, trabajo realmente difícil, pues

la abertura media una longitud de 90 centímetros.

La vulcanización ha sido hecha por el profesional don Manuel Mantolán, siguiendo novísimos procedimientos y usando una máquina especial presión a vapor que tiene la ventaja sobre las demás máquinas vulcanizadoras que no requema las gomas y deja el parche bien adherido formando una masa homogénea con la goma de la cámara vulcanizada.

Visto el trabajo tan perfecto que presenta el señor Mantolán, es de esperar que su taller de la calle de Gracia será anotado por todos los automovilistas.

**VALIOSO REGALO**  
 Combinación sorteo Navidad  
 Véase escaparate  
**12 PLAZA CARMEN 12**

### Tribunal del Jurado

El señor Presidente de la Audiencia Territorial de Baleares, mediante decreto, ha acordado señalar para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado en el tercer cuatrimestre del corriente año, el día 8 de octubre próximo en el lugar que ocupa el Juzgado de primera instancia del Partido de Mahón.

### Noticias militares

El suboficial don Hermenegildo Martín Pérez, del Regimiento Mahón 63, al de Mallorca 13.

El sargento Fernando Olivar Sintes, del Regimiento Mahón 63, al Batallón de Figueras, 6.

—Se dispone que el teniente don Antonio Pons Albertí, del Batallón Cazadores Madrid 2, pase destinado a la Intervención Militar de la Zona de Tetuán (Servicios Jafilianos) y quede en situación de supernumerario sin sueldo.

—Se concede la libertad condicional a dos corrientes de la Penitenciaría Militar de Mahón:

Cándido Sáez Rodríguez, soldado del Regimiento Infantería de Wad-Rás 50 y a Juan Freixas Llorach, soldado del Regimiento Infantería de Vergara 57.

### «Revista de Menorca»

Hemos recibido el número de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de julio y cuyo sumario es el siguiente:

Los socios de Honor del Ateneo. El Señor D. Pedro M.<sup>a</sup> Cardona y Prieto, Hijo ilustre de Menorca. — El Poeta Soldevila. — Simulacro del Sitio de San Felipe por los franceses efectuado en Lyon en 1756, F. H. S. — La lápida sepulcral de Ricardo Kane. Una rectificación. F. Hernández Saur. — Bibliografía. — Observaciones meteorológicas de Julio, Mauricio Hernández Ponseti.

### NOTICIAS MARITIMAS

#### Entradas

Esta mañana a las 10:20 ha fondado en nuestro puerto procedente de Barcelona, en viaje directo,

## SALÓN VICTORIA

TEMPORADA DE CINE Y VARIETADES  
**Viernes 31 Agosto 1923. — A las nueve y media**  
 GRANDIOSO ACONTECIMIENTO. — LA NOVEDAD DEL DÍA  
 DEBUT del dueto cómico lliptuense

### TERESITA Y MINUTO

Número compuesto por el matrimonio más pequeño del mundo (80 y 90 centímetros de estatura respectivamente)

Extenso y variado repertorio de duetos cómicos, monólogos, cuplets, parodias, etc., etc. MAGNÍFICO DECORADO — LUJOSA PRESENTACIÓN

Nota.—Este día sólo únicamente trabajará el viernes y sábado

**Domingo.** — DEBUT del cuadro moderno de retumbante efecto **TRIO CARRASCO.** — Ballarines cómicos internacionales.

Próxima semana, TRES GRANDES ATRACCIONES.



el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán don Juan Femenías.

**Salidas**

Esta tarde, a las cinco, debe salir directamente con rumbo a la Ciudad Condal el vapor correo «Mahón».

**SANTIAGO MASPOCH VIVES**

Médico-Cirujano

Enfermedades del aparato digestivo

PLAZA ESPLANADA, 21

**MILITARES**

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 28 de Agosto 1923

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Sr. Coronel de Infantería don Eduardo Pérez.

Imaginaria: T. Coronel de Infantería don Miguel Lens.

Hospital y provisiones: 2.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 3.º Oficial de Infantería.

Servicio de la Plaza en Villa-Carlos

Capitán de Artillería D. Gabriel Seguí.

Imaginaria: Capitán de Ingenieros don Francisco Pou.

Vigilancia: 1.º Oficial de Infantería.

Imaginaria: 2.º Oficial de Infantería.

El Coronel Sargento Mayor. — Luis Franco — Rubricado. — V.º B.º

— El General Gobernador. — Martín Alcoba. — Rubricado

**SANTORAL**

Santo de hoy. — Santos Agustín obispo, Cayo, Pelayo y Moisés.

Santo de mañana. — La Degollación de San Juan Bautista, Santa Sabina mártir y San Adolfo.

**PARA TENER SU ROPA**

use V. sin temor las incomparables pastillas marca **ATLANTIC** 32 hermosos colores, de gran solidez Las prendas teñidas con las pastillas ATLANTIC se conservan siempre nuevas, pues los colores no desmerecen por mucho que se laven. Véndense a ochenta céntimos pastilla en las principales tiendas.

**Conferencias telegráficas**

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 27 a las 16'30.

**El acorazado «España» embarrancado**

La noticia de que un buque de la Armada española había embarrancado en las costas de Marruecos se viene confirmando, diciéndose que se trata del acorazado «España» que a causa de la niebla, fué a encallar en la costa marroquí.

La noticia se confirma. ¿El «España» en peligro? El departamento de máquinas inundado. Se envían socorros al buque naufragado

En el Ministerio de Marina manifestaron a los periodistas que a causa de la niebla embarrancó en Tres Forcas el acorazado «España».

Al chocar contra los escollos, quedó el «España» varado abriéndose a consecuencia del choque varias vías de agua inundándose inmediatamente los compartimientos de máquinas y calderas.

La estabilidad del buque se conserva por no haber de momento sufrido los tanques.

El Comandante del «España» ha pedido por radiograma socorros con urgencia.

Tan pronto se recibió la lla-

**COTIZACIONES**

**BOLSA DE BARCELONA**

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca Del 27 de agosto 1923

Francos	42'55
Libras	33'75
Dollars	7'45
Liras	32'30
Marcos	0'002
Coronas austriacas	0'0125
Interior serie A	71'65
Id. id. B	71'65
Id. id. C	00'00
Oblig. Tesoro 2 años Ene. serie A	000'00
Amortizable 5 p.º A. 1920	96'20
Id. B. »	96'20
Exterior Serie A	88'00
Obligaciones Barcelonesa de Electr. 6 por 100 1920	00'00
Oblig. F. C. Catalanes 6º	99'85
Id. C.ª Gral. Tran. 5º	00'00
Id. C.ª Tratat. 6º 1922	000'00
Id. F. C. Nor. Pad. 3º	66'25
Id. Sdad. Gral. Aguas de Barcelona 6º	101'85
Id. Cáceres Variable	35'00
Amortizable 5 p.º A. 1917	96'10
Id. B. »	96'10
Interior fin de mes	00'00

**Crédito Mercantil de Menorca**

MAHÓN	
Bolsa de Barcelona del día 27 de agosto de 1923	
Amort. 4 por 100 A.	88'50
Id. 4 id. B.	88'50
Id. 5 id. A. 1920	96'25
Id. 5 id. B. id.	96'20
Id. 5 id. A. 1917	96'15
Id. 5 id. B. id.	96'15
Inter. 4 id. A.	71'65
Id. 4 id. B.	71'66
Exter. 4 id. A.	88'00
Id. 4 id. B.	88'00
Obligaciones Norte Prioridad Barcelona.	66'35
Barcelonesa Electricidad 5 por 100 1913.	87'25
Cáceres Variable.	35'00
Trasatlántica 4 por 100 id.	87'50
Id. 6 id.	101'50
Andaluces 2.ª serie fijo	52'75
Francos cheque París.	42'55
Libras id. Londres	33'95
Marcos id. Berlín	0'0002
Coronas id. Viena	0'015
Liras id. Roma	32'30
Dollars id. New York	7'45
Francos id. Zurich	134'70

Bolsa de Madrid del día 27 de agosto de 1923	
Obligaciones Tesoro A.	101'75
Id. id. B.	101'50
Cédulas Banco Hipotecario de España 4 por 100	89'90
Cédulas Banco Hipotecario de España 5 por 100	100'00
Cédulas Banco Hipotecario de España 6 por 100	110'70

**Consejo de ministros**

Para el miércoles se anuncia un Consejo de ministros, al que se concede gran importancia.

Parece que para la asistencia a esta reunión del Gobierno, se ha interrumpido el plácido veranear de los ministros que se hallan en playas y balnearios.

**Se planteará la crisis**

Los que se dicen mejor informados, aseguran que en la reunión que el miércoles celebrará el Gobierno surgirá inevitable la crisis, pues toda o casi toda la Prensa, señala como equivocada la política seguida por el ministro de Estado, no creyéndose que ante la formidable corriente de opinión que tiene en contra, persista el señor Alba en aferrarse a la cartera.

**La comisión del Estado Mayor**

Hállase ya en Madrid la comisión del Estado Mayor Central que fué a Melilla con el general Weyler y que ha estudiado y emitido informe sobre la situación de los territorios de nuestro protectorado y las medidas que conviene adoptar.

Parece que se confirma que la comisión propondrá al Gobierno el avance y cerco de Alhucemas.

**Llamando al general Weyler**

Esta noche se espera en Madrid al general Weyler que ha sido llamado urgentemente por el ministro de la Guerra general Aizpuru.

**Entrega de una Memoria**

Mañana la Comisión del Estado Mayor Central hará entrega al ministro de la Guerra de la Memoria sobre el problema de Marruecos.

**Los padres de los cuotas**

La asamblea de padres de soldados de cuota se reunió ayer noche acordando las conclusiones, entre las que figuran las siguientes:

Pedir la repatriación de los soldados de cuota que sirven en África y que ésta tenga lugar antes del día 15 de septiembre próximo.

Que se supriman los soldados de cuota para establecer igualdad en el Ejército.

Que sea abandonado Marruecos.

Que se aplace el pago de las cuotas de los soldados del 21 hasta que se les repatrie.

**Horroroso incendio en un astillero, La factoría de Matagorda ardiendo**

Noticias de Cádiz dicen que en los astilleros de la factoría de Matagorda se ha declarado un violento incendio que tomó desde los primeros momentos gran incremento.

El incendio comenzó en el pabellón destinado a taller de botes, creyéndose que se trata de un incendio originado por la casualidad.

Al declararse el incendio, el personal de la factoría acudió a prestar socorros, llegando pocos momentos después el personal de marinería de la tripulación del «Alfonso XIII».

No sin grandes esfuerzos lograron los marineros y personal de la factoría dominar el incendio, que espérase quedará en pocas horas sofocado totalmente.

El taller de botes ha quedado destruido totalmente.

No han ocurrido desgracias personales.

El taller incendiado estaba asegurado por su valor.

**Noticias de Bilbao.**

**La autoridad toma precauciones. Se operará a Pérez Solís**

Llegan noticias de Bilbao diciendo que se han redoblado las precauciones para evitar nuevos disturbios.

Las precauciones adoptadas por las autoridades han sido innecesarias, pues no ha ocurrido el más pequeño incidente deslizándose el día dentro de la mayor normalidad.

La policía ha efectuado nuevos registros domiciliarios, que han dado por resultado el hallazgo de documentos y han originado nuevas detenciones.

El secretario del Sindicato don Oscar Pérez Solís sigue en estado grave.

Hoy será radiografiada su herida para que los médicos puedan proceder a la extracción del proyectil que tiene alojado en su cuerpo.

Madrid 28 a las 4'50.

**El «España» en situación desesperada.**

**Parte de la tripulación abandona el buque. Los socorros llegarán de madrugada**

Las últimas noticias que del acorazado «España» se han recibido, dicen que la situación del buque es desesperada.

A consecuencia del movimiento que produce el oleaje, se le han abierto nuevas vías de agua, comenzando el buque a perder la estabilidad.

La mayor parte de la tripulación del «España» ha embarcado en los buques auxiliares, rodeando al acorazado embarrancado.

Hasta hoy a la madrugada no llegarán a Tres Forcas los buques que acuden en socorro del acorazado «España».

La noticia ha despertado la consiguiente expectación y témesese que el buque no pueda ser salvado.

**Llegada del general Weyler**

A las once de la noche y en el rápido ha llegado a Madrid el marqués de Tenerife, general Weyler.

En la estación esperaban la llegada del jefe del Estado Mayor Central los generales Ardanaz, Benedicto y Correa y además muchos jefes y oficiales.

**El Alto Comisario quiere dimitir**

Telegrafían de Tetuán que ha llegado a aquella plaza el Alto Comisario de España en Marruecos señor Silvela.

El martes el señor Silvela embarcará para Madrid.

Parece que el viaje del Alto Comisario está motivado por su propósito inquebrantable de presentar al Gobierno su dimisión con carácter irrevocable por no querer compartir la responsabilidad del momento.

**Posición agredida**

Noticias de Marruecos dicen que durante esta pasada noche ha sido agredida por los moros la posición de Karrich, resultando nueve solda-

dos de Caballería muertos. Faltan detalles de esta agresión del enemigo.

**Consecuencias de un incendio**

Oficialmente se ha confirmado la noticia del incendio ocurrido en la factoría de Matagorda (Cádiz), que ha destruido por completo el taller de construcción de embarcaciones menores.

Las pérdidas son de alguna consideración, estando empeorado asegurado aquel taller.

**Los rumores de crisis se acentúan**

La inopinada llegada a Madrid del Alto Comisario ha hecho que tomaran más cuerpo los rumores de una crisis que han circulado durante toda la noche.

Se asegura que dada la trascendencia de estos momentos la crisis tendrá mayor extensión de la que en un principio se había dicho.

PRENSA ASOCIADA.

**NOTICIAS VARIAS**

Madrid 25.

**Seguiremos avanzando. Iremos a Annual**

Hablando esta mañana, en el ministerio de la Guerra, con una persona que suele estar muy enterada de los asuntos militares, mantuvo con los periodistas el siguiente diálogo:

—¿Cree usted que nuestras tropas se aprovecharán del éxito de ayer, mejorando sus actuales posiciones?

—Sí, señor, el avance es indiscutible, no sólo porque es una cosa de sentido común, sino porque así lo da a entender el haber pernoctado en el campo dos de las columnas que tomaron parte en el conyoy a Tifaraut. Además aunque por el número de las bajas recogidas a los moros parece que el castigo inflingido ha sido digno de la conducta de nuestros adversarios sería una lástima no completar aquél apoderándonos de los numerosos alminhars que en las inmediaciones de Tizzi Asa existen, en los cuales tienen los moros almacenada la mayor parte de la última cosecha.

—Hasta dónde cree usted que llegará el avance de mañana?

—Por lo menos, hasta Sidi Dris, Tatilit y Annual, o sean las posiciones más avanzadas que logramos cuando el desastre.

—¿Annual también?

—Desde luego. Si ya están nuestras tropas a 4 kilómetros de esta posición y a menor distancia de Igueriben.

—¿Y usted cree que en las actuales circunstancias se debe avanzar?

—Sí, señor, por muchas y diversas razones, entre ellas, la más sentimental, si no la más importante, de poder dar cristiana sepultura a las víctimas de los sucesos de 1921.

**Palabras de Burguete**

El general Burguete, hablando con los periodistas, ha negado la noticia referente a estar sumariado por la publicación de un artículo en un periódico en el que hacía determinadas apreciaciones, acerca de la situación en Marruecos.

Después ha dicho el general Burguete que cuanto expuso en su Memoria se ha confirmado.

Tarde o temprano—ha añadido—se me dará la razón, pues es indispensable ir a Alhucemas si queremos paz en el Rif y poder quitar posiciones y repatriar fuerzas.

**La cosecha de trigo en Francia**

París. — En el Consejo de ministros celebrado hoy, el ministro de Agricultura ha dado cuenta del estado excepcionalmente favorable de la cosecha de trigo candeal en toda Francia.

La cosecha de trigo puede hasta ahora calcularse en setenta y dos millones de quintales, sin contar la cosecha de Argelia.

Por consiguiente, y merced al mantenimiento de las medidas tomadas con anterioridad, Francia podrá pasar el período económico de 1923-1924 sin tener necesidad alguna de recurrir a la importación de trigo extranjero.

**La marea ha muerto a más de trescientas personas**

Seul (Corea).—En las aguas de esta población se ha producido un fuerte arremolinamiento, ocasionado por el encuentro de la marea con una corriente extraña.

Este incidente ha ocasionado la muerte de trescientas cuarenta y seis personas, contándose hasta un millar el número de desaparecidos.

**200.000 obreros despedidos**

Dusseldorf. — Los obreros mineros, en vista de haberles sido denegados por los propietarios de las minas los aumentos que pedían en los salarios, y con objeto de conseguirlos, han reanudado en todas partes las huelgas de brazos caídos.

Los directores de muchas minas de Essep, Gelsenkirchen, Bottrop y Mülheim, han despedido a todo su personal alcanzando la medida a 200 mil obreros.

En Werden los obreros del arte textil han abandonado el trabajo, habiéndose registrado algunos incidentes.

**Incendio en un Banco**

Comunican de Roma que se ha declarado un formidable incendio en el Banco de Nápoles, habiendo quedado destruidas las secciones de tipografía y litografía que estaban destinadas a la impresión de billetes.

Las pérdidas se calculan en tres millones de liras.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Descontamos los cupones de las Deudas Amortizables al 5 por 100 de Obligaciones del Tesoro y otros vencidos en agosto de 1923.

¿Desea Vd. una pluma estilográfica insuperable?

COMPRE UNA **MONT-BLANC** QUE QUEDARA BIEN SERVIDO

Imp. de M. Sintet Rotger. — Mahón